

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 139 (1994)
Heft: 12

Artikel: La gaufre : une réflexion anodine sur un thème grave
Autor: Ehksam, Jean-Pierre
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-345477>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

seules troupes de fortification avec subordination directe à la Brigade de montagne 10;

– augmentation considérable des troupes frontière avec subordination, non plus à la garnison, mais à la Brigade de montagne 10;

– renforcement de cette formation par 2 régiments d'infanterie qui formaient jusqu'alors la Brigade d'infanterie de montagne 3 (indépendante).

Ainsi articulée, la Brigade de montagne 10 comprend des troupes frontière, capables de vivre et de combattre en haute montagne, qui doivent couvrir deux fronts en équerre, des trou-

Information bibliographique

Le commandement de la Brigade frontière 3, à l'occasion de la dissolution de cette Grande Unité, publie une plaquette rétrospective et historique de 116 pages, largement illustrée. Prix de vente: 25 francs.

Commandes à adresser: Lt col Jean-Paul Grünenwald
EM br fr 3
Place de la Liberté 4
2800 Delémont
(tél 066/22 43 83)

pes de fortresse qui barrent les défilés, tout spécialement celui de Saint-Maurice, des troupes «mobiles», prévues pour combattre un adversaire partout dans le secteur essentiellement montagneux de la brigade ou ailleurs sur le territoire national¹.

A. T.

(A suivre)

¹Ce texte est la version écrite de l'exposé présenté le 15 octobre dernier lors de l'assemblée générale ordinaire de l'Association suisse d'histoire et de sciences militaires.

La gaufre. Une réflexion anodine sur un thème grave

La gaufre est réussie, chacun sait cela, lorsque la pâte légère, lisse, qui a servi à sa confection contenait des ingrédients s'étant bien mélangés. La gaufre est ratée lorsque ces ingrédients, mal choisis, mal assortis, incompatibles, l'ont rendue caoutchouteuse, immangeable.

Dans le concert des nations, les USA – bon exemple de «gaufre» réussie – constituent un tout homogène d'hommes et de femmes venus de partout, animés par un seul et même idéal, et parlant finalement tous la même langue.

L'Europe – «gaufre» probablement ratée d'avance – formerait une union harmonieuse se dit-on de nations disparates, souvent antagonistes dans le passé, chacune d'elles demeurant attachée à sa langue, l'anglais s'affirmant par la force des choses langue véhiculaire. Sur ce plan donc, une sorte de réédition, en plus peu-peuplé, de la défunte URSS.

Ainsi le continent, dominé lui aussi par une dévorante «Nomenklatura», se voudrait à la seule adoration de l'exigeante, de l'envoûtante déesse Economie, peu encline, tels ses illustres prédecesseurs, à descendre de l'Olympe dans la grisaille de cette vallée boursuïre et marchande, l'Europe.

Conséquemment, est-il irrespectueux pour les gens de Bruxelles, et leurs fanatiques partisans, d'oser cette prophétie? L'Union européenne, bien que sans défaut puisqu'il n'en a été dit que du bien, éclate assez rapidement et disparaît. Ou elle perdure, et produit une curieuse civilisation «hypersocialisée» faite de quelques centaines de millions d'assistés consentants en attente d'une nouvelle perestroïka porteuse d'espoir et de secours.

Lieux communs, propos simplistes que tout cela? C'est possible. Pourtant, parmi quelques milliers de «véritables» initiés et des millions de non-initiés, qui peut, de bonne foi, se croire capable d'imaginer raisonnablement les conséquences de ce chambardement général?

«Quelle pâte à gaufre!» s'exclamerait plus simplement mon grand-oncle, à vrai dire guère connaisseur en matière de pâtisserie et de politique.

Brigadier Jean-Pierre Ehrsam